

## Editorial

Para la Revista Sinapsis no fue tarea fácil lograr los números correspondientes al año 2017, pues el nuevo modelo de clasificación de las revistas nacionales emitido por Publindex - Colciencias ha dejado la Revista por fuera de su categoría de indexación, esto ha generado que la visibilidad y la confianza que han depositado los investigadores en una revista que cumple nueve años de trayectoria sea afectada en cuanto al número de artículos postulados para publicación. Aunque se cumplió con todos los requisitos de la convocatoria, el factor H5<sup>1</sup> fue el motivo para no ser indexada, como a muchas revistas les sucedió<sup>2</sup>, ya que se tiene un factor H5 de 2 y para ser categorizada al menos en categoría C se debe tener como mínimo 3, así se encuentre en varias bases de datos especializadas y con visibilidad internacional.

La medición por parte de Publindex tiene serios inconvenientes y es desfasada en considerar que una revista por su factor H5 sea categorizada. Primero, no es equitativo comparar revistas de 30 o 40 años de trayectoria con otras que apenas llegan a los 5 años. Segundo, el factor H5 no es confiable porque existen revistas con un factor alto, sin embargo sus artículos han sido citados por falta de rigor académico; esto quiere decir que la revista puede ser mala en términos editoriales pero el factor posibilita su indexación. Tercero, Publindex ha pasado su responsabilidad como regulador de la producción de artículos científicos a bases de datos internacionales como Scopus y Web of Science, pues de hecho si las revistas nacionales se encuentran indexadas en estas bases de datos automáticamente Publindex las categoriza como C; cabe añadir que son bases de datos comerciales, por lo tanto las instituciones deben pagar un valor para que sus revistas sean indexadas, lo que evidencia un negocio fructífero para las bases de datos y complejo para las instituciones, en especial para las universidades de las regiones que no cuentan con los mismos presupuestos que las universidades de las grandes ciudades del país.

Los anterior no quiere desconocer la importancia de Colciencias - Publindex como regulador de las revistas científicas en Colombia, pero sí hace un llamado de atención a algunos aspectos que no fueron tenidos en la cuenta, como el poco diálogo con las instituciones de educación superior sobre la nueva política y el desconocimiento hacia las necesidades de las instituciones de las regiones. Después de todo, las universidades pequeñas son las más afectadas y con el tiempo muchas de sus revistas dejarán de existir por no cumplir con los criterios formales que exige Publindex, dejando en vilo espacios para que los docentes investigadores publiquen y reduciendo el diálogo académico en Colombia.

Por otra parte, enfatizando en el contenido de este volumen de la Revista Sinapsis, se invita a la comunidad académica a consultar los n.º 1 y 2, en los cuales se encuentran investigaciones y reflexiones acerca de discusiones actuales del área de ciencias administrativas, contables y financieras. El número 1 se compone de siete artículos, en uno de ellos se menciona la implicación de la IV revolución industrial en las universidades de Ecuador y, siguiendo el contexto de las nuevas tecnologías de la información, otro escrito analiza los servicios de las telecomunicaciones. También, se encontrarán documentos con análisis conceptuales como: ¿Es la administración Ciencia? ¿En qué consiste la bioeconomía y contabilidad ambiental?, ¿Cuál instrumento es el más adecuado para medir la satisfacción del cliente: Servqual o Serverperf? Y, por último, trabajos investigativos en contextos específicos como el análisis macroeconómico de Colombia y su incidencia en el municipio de Girardot, o las implicaciones del TLC con la Unión Europea en el sector agrícola colombiano.

En el número 2 hay un artículo que presenta un análisis crítico hacia el uso indiscriminado del concepto de competitividad y con relación al mismo tema hay dos investigaciones: una que expone las estrategias competitivas para el uso de marca de rutas del café por parte del sector turismo en el municipio de Filandia; otra que muestra la competitividad de las pymes del departamento de Antioquia que realizan operaciones de comercio exterior con los países de la Alianza Pacífico. Asimismo, un artículo que expone un diseño de gestión estratégica para procesos de internacionalización en las empresas agroindustriales del Quindío, con el propósito de que el sistema de gestión logística permita a las empresas mejorar sus

<sup>1</sup> Corresponde a la cantidad de artículos citados en los últimos 5 años y se calcula dividiendo el total de citas recibidas por dichos artículos por el total de artículos publicados.

<sup>2</sup> La nueva medición de Publindex generó la salida de 411 revistas nacionales.

prácticas comerciales. En lo que se refiere al tema de la normatividad tributaria colombiana, se encuentra un escrito en donde se realiza una revisión y clasificación sobre el impuesto de renta en el sector agrícola, debido a que con la variedad normativa del país se han generado una serie de incertidumbres respecto de los mecanismos para la obtención de recursos fiscales. Por último, una investigación acerca de la caracterización de la gestión de calidad de las empresas pertenecientes al sector productor de Snacks del departamento del Quindío, la cual hace un análisis de los procedimientos en donde identifican factores críticos e influyentes en la certificación, para así evaluar el grado de importancia de estos en las organizaciones.

**Mg. Jorge Andrés Tafur Gómez**  
Coordinador en Publicaciones Científicas  
Institución Universitaria EAM